

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.483 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.;
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

La Conjunción actúa

El mauser y el pueblo

No puede ser muy extenso el juicio que sobre el mitin que ayer celebró la Conjunción en la Casa del Pueblo hayamos de formular. Más de lo que en este encabezamiento pudiéramos decir, es lo dicho por los oradores que tomaron parte en el acto. Reflejar lo más fielmente posible sus discursos, es la mejor impresión, y esto es lo que hemos procurado. La nota de intensísima emoción, dada por el compañero Barrio, que inflamó todos los espíritus en una indignación justificadísima. Los párrafos elocuentes, fogosos, de Rodrigo Soriano. Y, finalmente, el discurso magistral, razonador, de una crítica acabada y de enseñanzas admirables de nuestro querido compañero Iglesias... Todo ello formó un conjunto completo, de cuyos frutos no puede dudarse, porque sería dudar de que en las muchedumbres hubiera todavía un resto de vida, de conciencia, de instinto de conservación y de amor a sí mismas.

La Conjunción ha hablado clara, terminantemente, por labios de miembros suyos de la mayor autoridad. El Sr. Ruiz Beneyán, entre ellos, que tan bien determinó, en las breves palabras con que abrió el mitin, que no se trataba de un problema obrero simplemente, sino de un problema nacional, profundamente nacional, en el que tenían el deber de preocuparse, de intervenir todos los españoles honrados.

En este mismo concepto insistieron todos los oradores, y él es el que hay que llevar a todas las conciencias. El problema es de vida o muerte para los obreros, para la clase media, para los pequeños burgueses, para la masa total de la nacionalidad española, que es la que está envuelta en el horror de la situación.

Sólo es una oligarquía relativamente reducida, de mercaderes, de caciques, de altos chantagistas y de ambiciosos de gran categoría, los que se aprovechan de lo que hoy sucede, por los que las reclamaciones justísimas de los pobres son atendidas con las balas del mauser, por los que se sacrifican vidas obreras, por los que se exige que sean fieras sedientas de sangre humana quienes debieran ser los más prudentes y los más respetuosos con las leyes. Por debajo de esa oligarquía malvada está el país entero, en todas sus clases.

La obra a realizar es la de despertar a ese país, haciendo cobrar alma, movimiento, acción, conciencia. Y ¡ay de España, si no!

El mitin de anoche en la Casa del Pueblo

Alrededor de las diez de la noche dió principio el mitin, estando el salón de actos completamente lleno.

Al entrar en el escenario los señores Ruiz Beneyán y Soriano y el compañero Iglesias se les recibió con una larga ovación.

Ruiz Beneyán.

Presidió el mitin, y dió principio a éste explicando el objeto, que es el de protesta contra los fusilamientos de obreros que se han hecho por el Gobierno.

Disculpó la ausencia de los señores López Parra, Llorente y Castell, e insistió en que la protesta no debía limitarse a los elementos obreros, sino que a ella están obligados a asociarse los republicanos, y no sólo éstos, sino todos los que tengan sentimientos dignos.

Esta protesta debe ser de toda la gente honrada española.

Hay que poner freno a los actos sangrientos de represión que está haciendo el Gobierno.

Liberales y conservadores tienen actos luctuosos en su historia, por poner en acción esa frase española de «dar gusto al dedo».

Recordó, del período conservador, lo ocurrido en Benagalbón, relatando aquellos hechos ignominiosos, y habló también de los de Valencia y Villaviciosa, para demostrar la ligereza con que se dispara.

Contrastó estos hechos con el de que los ricos no paguen el impuesto de inquilinato. Si salieran estos ricos a la calle amotinados, ¿secharía el Gobierno a la guardia civil a la calle? No, porque sólo hace esto cuando las víctimas son de tercera, no cuando son de los suyos, cuando son adinerados. (Aplausos.)

Vicente Barrio

es recibido con aplausos.

Explicó la razón del porqué toma parte en el acto, y empezó a relatar sus impresiones al recorrer los pueblos de Cartagena, en la información que ha ido a hacer de los sucesos de La Unión.

De lo que ha visto dedujo un duro calificativo para lo que en La Unión se ha hecho con los obreros.

Hizo la historia del calvario que tuvieron que recorrer los obreros en sus justas reclamaciones hasta que se declararon en huelga.

Pintó la conducta de las autoridades españolas con un gracioso cuento que demuestra que no se acuerdan de Santa Bárbara hasta que truena.

Significó haciendo la relación de los sucesos de La Unión, desmintiendo relatos falsos hechos por el periódico *La Tierra*, que quería cargar la responsabilidad sobre los obreros.

La relación del compañero Barrio se ajusta a la que hemos dado en nuestras columnas ya, añadiendo algunos detalles emocionantes.

De este relato se desprende lo injustificado, lo repentino, lo ilícito de la agresión que se hizo contra los huelguistas.

Después de entretener a la Comisión hasta que llegaron las fuerzas que se habían llamado, cuando llegó el teniente Mancebo con las fuerzas, éste dijo: «Vosotros, ¿qué queréis?», e inmediatamente dió orden de disparar y los trabajadores cayeron heridos por la descarga de los fusiles. (Gritos de indignación.) Guardad esa protesta encendida en vuestros pechos para el momento oportuno.

Seguía el compañero Barrio demostrando con datos evidentes que los obreros no llevaban armas, y que no se intentó asaltar la fábrica.

Alegó pruebas incontestables, tales como la de estando el muro que cerca la fábrica coronado de vidrios no se ve en ellos ni una mancha de sangre.

Los soldados si hicieron fuego; pero el teniente, al dar la orden, alzó los brazos, y los soldados, comprendiendo lo que les indicaba, dispararon al aire. Puedo asegurar que aquellos soldados estaban tan indignados como nosotros lo estamos ahora. (Ovación.) Gritos: «¡Los soldados son hijos del pueblo!».

Añadió detalles tremendos, emocionantes, que causan honda conmoción en el público, detalles que—dice—han de publicarse en una información.

(A cada detalle, la indignación contra quienes hicieron aquellas matanzas es más ostensible en el público, que no puede contenerse.)

Terminó Barrio diciendo que deja el juicio de los hechos que ha relatado para los demás oradores. Yo me he limitado a su exposición y a asegurarnos que lo dicho es la verdad, verdad que confirmó el mismo alcalde de La Unión.

La guardia civil ha cumplido la misión que le está encomendada. Esta misión, en manos de los gobernantes de España, es la de ser lanzada contra la clase trabajadora.

Cuando la clase trabajadora está bien organizada, no serán posibles estas matanzas, porque el Gobierno que las autorizara sería destruido por el pueblo. (Gran ovación.)

Rodrigo Soriano.

Fué recibido con grandes aplausos.

Este mitin pudiera tener un aspecto electoral; pero no se deben aprovechar para los fines políticos los sufrimientos del pueblo.

Venimos solamente a protestar contra la sangre que se ha derramado.

Mientras el pueblo pide pan, este Gobierno, imbecilidad especificada, no sabe afrontar la situación.

En medio de las tinieblas del país, sólo ven una luz, la del farolillo del caciquismo.

En estos momentos sólo les importa el puchero electoral, donde se cuece lo que ha de comerse en el próximo banquete. Barrio ha sido el fiscal supremo que ha enjuiciado al Gobierno y al régimen.

Felicitó a Barrio por la fidelidad con que ha trazado el cuadro de la situación española.

Entre la inutilidad del Gobierno, se ve la crueldad nativa, siempre dispuesta a derramar sangre del pueblo.

La fuerza pública, que protege a los caciques y a los especuladores falsarios, a los ladrones de la cosa pública, a los bandidos que se enriquecen con el país... (Ovación, que no deja oír el final del párrafo.)

Y todas estas responsabilidades sangrientas caen sobre el régimen y los hombres que le sostienen.

Los que no se mueren de hambre mueren por el plomo de la guardia civil.

Este mitin no debe reducirse a la protesta que elevamos desde este tablado.

En él hay que exponer todo un programa de protesta de la Conjunción republicanosocialista, que luego será llevado al Parlamento.

Recordó la noche de San Daniel. Al día siguiente, un león de la tribuna, Ríos Rosas, calificó a la guardia veterana de miserables. La presidencia le dijo que retirara aquellas palabras. «Que sean escritas en mármoles y bronce», contestó Ríos Rosas.

Lo mismo diremos nosotros cuando repetamos en el Parlamento lo que ahora decimos aquí.

Este Gobierno hace como los cirujanos de calesa en plaza: cortando el miembro que duele, aunque éste sea la cabeza, se cura la enfermedad.

Si el pueblo protesta, le echa la guardia civil.

¿Es posible que toleremos esto?

Este Gobierno ha pecado de algo peor que de criminal: de estúpido.

Sabían bien sus gobernantes que estos cuadros de hambre iban a producirse, y sabiéndolo, han permanecido quietos, y, lo que es peor, permitiendo que los acaparadores hicieran industria malvada de la situación angustiosa del país.

Con el hambre y el mauser se acaba muy pronto la tragedia.

El pueblo español no puede soportar esto, que recuerda una fecha trágica en la historia de la humanidad: el año famoso de 1789.

Necker quiso entonces acabar con los acaparadores; no pudo, y el pueblo se impuso, porque en los momentos de hambre, el cerebro no rige, y es el estómago el que actúa de cerebro y de vengador.

Sea este mitin el principio de una campaña, para que las torpezas gubernamentales no sean reparadas con el mauser; una campaña que demuestre que cuando el pueblo quiere, la guardia civil no sirve para nada y tiene que respetar la voluntad soberana del pueblo.

Pablo Iglesias.

Al aparecer en la tribuna estalla una estruendosa ovación.

Empezó diciendo a qué ha venido la Conjunción al mitin. Era necesario que en esta cuestión de honra para nuestro país, la Conjunción realizara este acto.

Los hechos ocurridos en Valencia, en La Unión, en Logroño, en Villaviciosa, no han sido realizados por ningún ministro, precisamente. Pero los principales responsables son los que dirigen una política tan funesta.

El Gobierno subió al Poder en medio de una situación terrible, con las subsistencias encarecidas, lo que ponía a las masas en un natural estado de irritación, que debía haber sido tenido en cuenta por el Gobierno.

El Gobierno debía haber llevado a las provincias autoridades más juiciosas, con capacidad para salvar los conflictos antes que pensar en satisfacer sus ansias de poder y dominación.

¿Lo hizo así? No.

Para satisfacer la ambición de un ministro le llevó al Gobierno civil de Barcelona, teniendo condiciones en un todo contrarias para el desempeño de aquel cargo: hombre caprichoso, que quizá no haga ni caso del ministro de la Gobernación, sin estar al tanto de aquella región y capaz de comprometer muchos intereses.

Pues allí le tiene el Gobierno. Sus desciertos bastan para promover graves conflictos. Para atender a reclamaciones razonables, de justicia, encierra obreros a troche y moche, agravando la situación y mereciendo haber sido destituido muchas veces.

Valencia debiera tener un gobernador de condiciones extraordinarias. El señor Merino le dijo al Gobierno que quería aquel puesto para un amigo, y allá se mandó aquel gobernador para complacer compromisos particulares.

Y lo que ha hecho en Valencia, lo ha hecho en Almería, Palencia, Murcia, lo ha hecho en casi toda España, y no digo toda, porque acaso, aunque lo dudo, haya algunos pocos gobernadores que reúnan condiciones.

¿Es posible que se hiciera esto en semejante situación? Enviando hombres así, ¿cómo se solucionaban los conflictos?

Transjamos con que se mandaran. Pero, al hacerlo, ¿es habrá hecho ver el ministro de la Gobernación la naturaleza de las circunstancias para que tuvieran tacto?

No; los hechos lo dicen, y hubiéramos visto la destitución de esos hombres.

Sabe bien el Gobierno, aunque pretenda negarlo, cómo proceden, en las cuestiones de orden público, los individuos de la guardia civil.

Sabiendo esto, era cuestión esencial dirigirse al director de la guardia civil haciéndole ver la gravedad de las circunstancias, y que cuando los que están sufriendo salieran a la calle, los elementos armados se condujeran de la manera prudente que corresponde a un país civilizado.

Si el Gobierno ha hecho esto, la conducta ha sido otra, y el Gobierno no ha cumplido el principal deber en estas circunstancias.

Suponiendo que el Gobierno no hubiera caído en cuenta, bastaba el hecho de Valencia, como sintomático, para hacerlo.

En Valencia da la coincidencia de que no se trataba de un agitador. ¿Qué obligaba al guardia civil que le mató a hacerlo? ¿Qué peligro había para los guardias? La actitud del que disparaba, como han demostrado las fotografías, era la de un hombre tranquilo.

Si después de ocurrir esto el Gobierno no recomienda otra conducta, ¿quién más responsable que él?

Las torpezas de aquel gobernador, amigo de Merino, quizá le sirvan de méritos para desempeñar una cartera mañana.

Después de lo de Valencia, lo de La Unión.

No queremos ofender a ningún cuerpo, pero me explico los gritos de indignación del público cuando escuchaba al compañero Barrio.

Relató la entrevista que se tuvo, a propósito de esto, con el ministro de la Gobernación.

Este nos leyó el telegrama dirigido al gobernador, y tuve que decirle que se le había desobedecido.

Se entregó una huelga de 14 ó 16.000 hombres, hartos de padecer, en los que hubiera estado justificado cualquier cosa que hubieran hecho, al alcalde; el gobernador no hace nada. ¿Puede un gobernador hacer esto? Puede un gobierno consentirlo?

Hizo la biografía política de García Vaso, deduciendo la siguiente conclusión: Si el Gobierno no sabía los antecedentes de García Vaso, ¿cómo pone su confianza en un hombre cuyos antecedentes no sabía? El puesto del gobernador debió ser siempre el más difícil, para evitar que se derramase sangre.

Para explicar lo hecho por la guardia civil, ¿basta el impulso de un individuo? ¿No puede suponerse que tienen carta blanca para que den duro?

Si la guardia civil temiera algún castigo, ¿cómo haría lo que ha hecho? Si no tuviera un salvoconducto, ¿procedería de esa manera? No.

El gobernador de Murcia sigue también en su puesto.

Examinó Iglesias, punto seguido, los sucesos de Logroño; también aquí se ha querido inventar agitadores. Pero la víctima fué un joven jaimista, del que no iba a suponerse que fuera a asaltar tahonas.

Se llegó a lo imbecil: a decir que había muerto de una caída. ¡La caída fué tal, que la masa encafélica estaba en la calle! No fué una caída: fué un tiro.

En Villaviciosa se ha matado también a un hombre. Aunque el muerto no fuera de nuestras ideas, debemos condenar el hecho; si no, no tendríamos sentimientos nobles.

¿No hemos de condenar al Gobierno? En estas cuatro poblaciones, las autoridades siguen funcionando como funcionaban antes.

No es sólo el hecho de que se dispare sin dar toques de atención, y de que se mienta después, sino lo que esta política representa. Los mismos Gobiernos de otros países, los colegas de nuestros gobernantes, formarían un pésimo juicio de ellos.

En otros países, si se produce alguno de estos hechos, es en circunstancias especiales. Aquí, en muy poco tiempo, ha habido cuatro, matándose gente indefensa. Si en La Unión la gente hubiera estado armada, ¿cómo iba a dejar sin in-

mediata venganza la muerte de los compañeros que cayeron?

Esta política es una política deshonrosa para la nación.

Cuando la sangre se ha buscado por hienas desparramadas, sedientas de sangre, ¿qué sentimientos son los de los que gobiernan el país? Los de una crueldad inmensa.

Estos gobernantes, después de lo de La Unión, Villaviciosa, Valencia, Logroño, no debieran comer muchos días, y no porque les faltara qué, sino porque, a causa de la preocupación, los alimentos no les pasarían de la garganta para abajo.

Pero, por el contrario, les vemos tan satisfechos, preparándose para la lucha electoral.

Siento no poder hablar otro lenguaje y decir que cerremos ya los mítines y vayamos otro sitio. (Gritos: «¡Vamos ya!») No sirve ir ahora: sería entregar carne a la fiera. Miles eran en La Unión, y tenían dinamita cerca.

Hace falta formar conciencia. Yo no echaría la culpa al Gobierno; iría más allá. (Aplausos y exclamaciones.) Todo el régimen es culpable de tal sistema. El remedio es echar todo eso por tierra. (Aprobación clamorosa.)

Para eso no bastan las voces. Con gritos no echaremos abajo ni un ministro. No es la nuestra labor de epiléptico, que cuando le da el ataque, no pueden sujetarle entre muchos hombres; pero que, pasado el ataque, puede ser manejado por un niño.

Hay que tener virilidad, que ir más allá que a dar gusto a la lengua en un mitin; hacer actos de conciencia, que nos lleven al logro de nuestros deseos.

Si llega un día en que hay que verter sangre, vertámosla, sí, pero que sea en beneficio de todos los demás, que sea útil el sacrificio.

El que no sufra viendo la situación horrible presente, no es buen revolucionario. Que el espectáculo que vemos nos conmueva, no para el lagrimeo, que eso no sería de hombres, pero sí para preocuparnos y proceder conscientemente.

Dediquemos todo el tiempo posible a los actos de la cosa pública.

El Gobierno ha pedido autorización al Consejo de Estado para invertir 14 millones, de los que seis se dedicarán a carbón y ocho a obras públicas. Esto es una burla al país.

La locura de Marruecos nos cuesta 140 millones al año. Si el pueblo tuviera energía, tumbaría todo lo que quiere la guerra de Marruecos, y esos 140 millones se dedicarían a obras públicas.

Para acabar con el régimen se necesita concentrar muchas voluntades; si todos tienen en cuenta este pensamiento, en la lucha legal se puede decir a los hombres civiles y a los que no son civiles que el pueblo es soberano, que es más que ellos.

Siento no poder hacer de la situación una cuestión política, para convertirla después en una cuestión revolucionaria.

A todos los españoles afecta, que no sólo a los obreros, esta política asesina y de intereses personales. Aun los monárquicos sinceros, si los hay, lo tendrán que reconocer.

Necesitamos mucha actividad para sacar a esta patria, que amamos más que ellos, de sus desdichas.

Mientras no reine la igualdad social, no habrá en el mundo la justicia purísima; pero hay que buscar el término medio, la justicia posible, o aguantarnos y matarnos de vergüenza.

Si estos regímenes siguen, África seguirá llevándose hijos nuestros. el mauser seguirá haciendo víctimas, sin distinguir de sexos.

¿No es doloroso que hombres salidos de nuestra clase sean instrumentos de los Gobiernos para realizar estas carnicerías en los proletarios?

Trabajad por convencer a todos nuestros amigos. Necesitamos voluntad y constancia; tenedla. Sólo así podremos redimir, podremos salvar, esta patria que están aniquilando.

(Grandísima ovación.)

Final.

El Sr. Beneyán puso fin al mitin diciendo que el mejor resumen que de él pudiera hacerse estaba en las hermosas palabras de Iglesias.

Si el cuerpo electoral tuviera plena conciencia de su deber no se sentaría en el futuro Parlamento ningún representante de los dos partidos monárquicos que han gobernado desde la Restauración a la fecha; ya que esos partidos, según confesión de sus jefes, no han hecho más que despilfarrar los caudales públicos.

LA GUERRA

Los franceses siguen en Verdun Los rusos continúan avanzando

En Occidente.

En Bélgica los aviadores ingleses han hecho estallar un depósito de municiones cerca de Oesff-Taverne: uno de los aparatos que hicieron el *raid* no ha regresado a su base.

En el Artois los alemanes han hecho saltar una mina cerca de Givenchy, causando daños insignificantes, y otra cerca de Neuville Saint-Vaast, donde ocuparon el hoyo producido por la explosión.

En la Picardía, entre el Somme y el Aves, cerca de Maucourt, después de un intenso cañoneo, los alemanes intentaron un golpe de mano contra una trinchera francesa de primera línea y fracasaron completamente.

En la Argona ha habido lucha de miras, favorable para los franceses, en el sector de la Fille Morte y combates con granadas de mano en el de Courtes-Chansées. La artillería francesa ha bombardeado además con gran violencia las líneas alemanas, especialmente en el sector del bosque de Cheppy.

En la región norte de Verdun, a una y otra orilla del Mosa, ha continuado la lucha de artillería, con singular violencia, en el frente de Vaux-Donmont; pero no ha entrado en acción la infantería.

Y en los Altos del Mosa, al noroeste de Saint-Mihiel, los franceses han bombardeado la estación ferroviaria de Hentcourt, al sur de Vigneulles, destruyendo varios vagones e incendiando un edificio.

Le Temps, comentando la situación, dice:

«Al norte de Verdun no se ha librado ninguna acción de infantería, pero continúa con extraordinaria violencia el bombardeo de nuestra línea del oeste del Mosa e intermite en la oriental y en la Woivre.»

O el enemigo repara sus fuerzas antes de iniciar un nuevo asalto, o disfraza bajo ese cañoneo la renuncia a proseguir la ofensiva, que tan cara le ha costado ya, sin proporcionarle positivo resultado.»

Y entre las dos hipótesis, el citado periódico estima más admisible la segunda.

Le Matin pone de manifiesto que el pueblo alemán ha tenido que abandonar la ilusión de que el asalto a Verdun era el principio del fin.

La operación, preparada larga y minuciosamente, ha fracasado, y para volverla a emprender sería menester una nueva preparación, tan formidable y tan larga como la anterior.

En Austria.

De Roma no hay noticias respecto a las operaciones en el frente de los Alpes.

El parte de Viena comunica que los italianos han cañoneado la alta planicie de Doberdo, el sector del Fella y algunos puntos del frente del Tiro, y que los austriacos penetraron en algunas posiciones enemigas al este del paso de Plocken y han rechazado un ataque italiano en el valle de Sugana, cerca de Marter.

En Rusia.

El cuartel general ruso comunica lo que sigue:

«En la región de Riga la artillería alemana disparó durante la última jornada contra Scholok y la cabeza de puente de Iskul.»

En el sector de Jacobstadt los alemanes han tomado la ofensiva en la región del ferrocarril de Mitau, siendo rechazados por nuestro fuego.

En algunos otros puntos de este sector hay también fuego de artillería.

Al oeste de Dvinsk nuestras tropas se apoderaron de una trinchera enemiga, haciendo varios prisioneros.

Al noroeste de Postavay, entre los lagos Narotch y Visnevéshov, continúan combates encarnizados.

En el resto del frente, hasta los pantanos de Rakitno, hay violento tiro en diversos puntos.

Al sur de Kapitovka, oeste de Deraj-

no, el enemigo intentó dar un ataque, siendo rechazado por fuego de fusilería y lanzabombas.

En Galitzia el enemigo atacó una de nuestras posiciones en la región del Strypa, donde desemboca el Dniester; pero fué también rechazado por nuestro fuego.»

El parte de Berlín dice que no son los alemanes los que atacan, sino los rusos, y que hasta ahora han fracasado todos los esfuerzos moscovitas.

En los Balkanes.

Un despacho de Londres comunica que los germanobúlgaros han iniciado la ofensiva en la región de Dóbrán, de la frontera grecobúlgara, y que los franceses resisten con éxito el ataque.

Añade que el Gobierno griego está haciendo todo lo posible por activar la evacuación civil de la zona de combate, especialmente de Ghevgheli, cuya plaza consideró Dragumis que está en vísperas de ser invadida por las potencias centrales.

Y de Salónica dicen que los combates librados entre las vanguardias francesas y germanobúlgaras indican el despertar de la actividad alemana.

La conferencia de los aliados.

Ayer se ha reunido la conferencia de los aliados en el salón grande del ministerio de Negocios extranjeros, y celebró dos sesiones: una, por la mañana, y otra, por la tarde. Hoy se habrán celebrado otras dos.

Francia está representada por monsieur Briand, presidente del Consejo y ministro de Negocios extranjeros; el general Riquès, ministro de la Guerra; el general Joffre, Castelnau, Thomas, Bourgeois y almirante Lacaze.

La Gran Bretaña, por Mr. Asquith, primer ministro; sir Edward Grey, ministro de Negocios extranjeros; Kitchener, el general Douglas Haig, general en jefe del ejército británico en Francia; el general Robertson, jefe de Estado Mayor general, y Mr. O'Brionne, ministro plenipotenciario.

Rusia, por Mr. Iswolsky, embajador en París, y el general Gilinsky, representante militar permanente ruso en el Cuartel general francés.

Italia, por M. Salandra, presidente del Consejo; M. Sonnino, ministro de Negocios extranjeros; el general Dallois, subsecretario de Maniaciones; el general Cadorna, y M. Di San Martino, secretario general del ministerio de Negocios extranjeros.

El Japón, por su embajador en París, Bélgica, por el barón de Brocqueville, ministro de la Guerra; el barón Beyens, ministro de Negocios Extranjeros, y un jefe general.

Servia, por M. Pachitch, presidente del Consejo, y M. Jovanovitch, ex ministro de Servia en Viena.

Es opinión general que de la Conferencia de París resultará la decisión esencial de la victoria de los aliados. Naturalmente, se guardará el secreto más absoluto sobre las decisiones de la Conferencia, y será inútil entregarse a hacer deducciones de ningún género.

Contra los sucesos de la Unión y Logroño

Nos han enviado nuevas protestas contra los sucesos de La Unión y Logroño las entidades que siguen:

La Agrupación y Juventud socialista y la Federación local de Sociedades obreras, integrada por los gremios de tipógrafos, litógrafos y encuadernadores, obreros y obreras del muelle, canteros y marmolistas, carpinteros y ebanistas, curtidores y zapateros, hojalateros, albañiles, constructores de carruajes, gas y electricidad, ferroviarios del Norte, fe-

roviarios del Cantábrico, hierro y demás metales, panaderos, camareros y similares, pintores y confiteros, de Santander; Sociedad de camareros, cocineros y similares «La Razon», de Linares; Sociedad de oficiales y jornaleros sastres «La Razon del Obrero», de Madrid; Sociedad de oficios y escuelas racionalistas, del Puente de Vallecas.

—La Agrupación socialista de Pruna celebró un mitin para protestar contra la matanza de obreros en La Unión.

Hablaron los compañeros José Cabrera, Fernando Cabrera, José Real, Francisco Holgado, Francisco Casanueva, Juan Pérez, Juan Arco, Juan Caudil, Juan Alvarez, Pedro de Dovarganes, Francisco Marrupe, Prudencio González y el presidente, que hizo el resumen.

El fracaso de la caridad cristiana

Es necesario ampliar la revisión de valores ideológicos y morales que la guerra europea ha impuesto a la humanidad civilizada, y abundar en esa revisión, sin que sea obstáculo el que la cuestión sometida a análisis signifique el desprestigio de aquello que parecía consagrado por las costumbres y aun por las leyes.

Claro que esta salvageda es innecesaria hacerla, puesto que jamás leyes ni costumbres han tenido ni podrán tener eficacia coercitiva en el campo ideológico. Pensad en aquello que os parezca más digno de intangibilidad, en aquello que las leyes protejan con más especial atención, y al mismo tiempo acudirá a vuestra mente nombres, hechos y teorías que se levantaron contra lo que se quiso hacer invulnerable.

Así, los conceptos de patria, religión, honor, majestad, justicia, libertad y tantos más tienen un valor relativo.

La caridad cristiana ha fracasado. Ciertamente, jamás tuvo vida real; ha sido siempre una ficción de tantas con que la religión se ha rodeado. Reunéndonos no más los siglos en que la Iglesia gozó de predominio, y nótese si el ejercicio de la caridad no fué entonces, en vez de foco deslumbrador, que todavía iluminase a los hombres, algo hediondo que está bien enterrado.

Una vez más ha fracasado el concepto de caridad, como fracasó todo lo que es artificial cuando llega el instante de la prueba. De este último fracaso debemos hacer arma cuanto deseamos librar a nuestros semejantes de preocupaciones inútiles y dañinas, que son un lastre capaz de impedir el vuelo de las inteligencias.

Para probar el actual fracaso de la caridad bastaría señalar a los príncipes y gobernantes cristianos que con tanta facilidad han hecho caer a sus pueblos en el vértice de la guerra; anteponiendo los fines económicos que la han producido a los fines morales que deberían haberla evitado.

Eso de la caridad está muy bien y en su punto cuando se dispone de buena casa y buena mesa, y a la hora de la digestión se calcula la renta de que se disfruta. Eso de la caridad está muy bien cuando se cobra sueldo en cualquiera de esas oficinas donde se administra la caridad. Eso de la caridad está muy bien cuando en su nombre no se exige más de lo que se gasta en fumar o en ir a los toros. A cualquier millonario se le puede sacar—claro que a condición de publicarlo en varios periódicos—, para un fin caritativo, una vez veinte duros, otra vez cincuenta, otra diez y otra cinco para una fiesta benéfica; pero a la tercera o cuarta ocasión dirá que está sacrificado, que ha tenido que dar tanto más cuanto, que tiene sus pobres y muchas atenciones que cubrir. Sin embargo, ese millonario, por serlo, no falta a la doctrina cristiana, que manda entregar lo superfluo a los necesitados?

Para probar el fracaso a que nos referimos bastaría, como hemos dicho, señalar a esos príncipes y gobernantes cristianos; bastaría también reproducir aquí esas estadísticas publicadas hace poco, reveladoras de que para practicar la caridad hay en España miles de organizaciones, que disponen de tantos millones de pesetas al año que bastarían para borrar la mendicidad de la vida nacional.

Bastaría eso, pero queremos aducir otro ejemplo, no menos palpante y sangriento. Es el espectáculo que los pueblos y las ciudades de España están ofreciendo actualmente.

De todas las regiones llegan noticias tremendas: en Córdoba, por ejemplo, se reúne a 10 000 hambrientos en la plaza de toros para darles una comida, hecho que demuestra cómo el hambre mata la inteligencia y la voluntad hasta el extremo de que se reúnan 10.000 seres, que, aun viéndose juntos, se conforman con lo que les dan por una vez. Ha habido Ayuntamientos que repartieron socorros o limosnas—como quiera decirse—por valor de 500, 800 y 1.000 pesetas diarias, hasta que sus cajas quedaron exhaustas. Y acabado el dinero, ¿qué?

No se ha sabido de ningún capitalista que, ante la noticia de que tal o cual Ayuntamiento se quedaba sin fondos, tuviese el rasgo de escribir diciendo: «Ahí van 30.000 pesetas para un mes.» Y cuidado que hay en España gente que podría, sin temor a arruinarse, desprenderse de seis mil duros.

¿Cuándo mejor que ahora y dónde mejor que en España ha tenido la religión cristiana ocasión de hacer un alarde de infinidad en cuanto a caridad hacia los

pobres? Sin embargo, ahí está la prensa diaria, con sus columnas llenas de informaciones lamentabilísimas, acusadoras de un estado moral nada caritativo ni cristiano, precisamente en un país que hay quien tiene interés en presentar como cristiano hasta los huesos.

Entiéndase bien lo que queremos decir. Pretendamos demostrar que la caridad cristiana sigue siendo una mentira, que aprovecha a sus administradores más que a los necesitados; que, si hay ricos que alardean de cristianos, no han querido probarlo ejerciendo la caridad que precepta su doctrina; que, si hay órdenes religiosos y obispos dueños de tesoros y riquezas, ninguno ha abierto sus áreas para hacer desaparecer el hambre popular; que, si hay un Papado que llama hija predilecta a España—se lo llama a todas las naciones cuando le ofrendan oro—, no ha demostrado cariño paternal girando unos millones para acá.

Queremos decir, y lo diremos claramente, para acabar, que la caridad cristiana ha fracasado ahora, como en otras pruebas anteriores, porque es una farsa. No hay caridad cristiana porque no hay cristianismo, puesto que la religión no es cosa que los ricos lleven dentro, en el corazón, sino un ropaje amplio y encubridor, que viste mucho ostentando en las ceremonias.

No se crea que nos duele esa falta de caridad; para nosotros la caridad es algo que denigra, que ofende a quien la recibe y no honra al que la practica.

Juan A. MELIA

Las próximas elecciones

Ruptura de la coalición monárquica.

De la conferencia celebrada entre Dato y Romanones no salió acuerdo, quedando aplazada la resolución del pleito hasta una nueva entrevista que a última hora de la tarde celebraron el jefe del Gobierno y el ministro de la Gobernación.

Celebrada ésta, ya no hubo duda: la ruptura entre Dato y el Gobierno era un hecho.

El jefe de los idóneos aspiraba, no a dos puestos como se había dicho, sino a tres. Ante esta pretensión, el Gobierno se ha encogido de hombros, y ha dicho por boca de su jefe: «El Sr. Dato verá lo que hace; nosotros proclamamos nuestros tres candidatos.»

En el Círculo Liberal.

A las nueve y media se celebró anoche el acto de la proclamación de candidatos liberales en el Círculo del partido. Presidió el propio conde de Romanones, efectuándose la proclamación de los candidatos conde de Santa Engracia, Aragón y Setuain.

Hecha aquélla, levantóse el conde, en medio de grandes aplausos.

Elogió a los candidatos, y dijo que tenía la conciencia tranquila, pues no hizo esfuerzo alguno para ocupar el Poder. Habló de la actual situación, diciendo ya sabía se iba a presentar muy difícil, pero nunca hubiera podido figurarse que se iban a presentar tantas dificultades.

Y los problemas del encarecimiento de las subsistencias viene la consiguiente crisis del trabajo, y con ésta las perturbaciones del orden público.

Antes de que nos censuren he de afirmar—añadió—que este Gobierno se ha visto en el doloroso trance de tener que emplear la fuerza pública.

Esto, para nosotros, es dolorosísimo; pero estamos tranquilos, porque todo Gobierno, de cualquier matiz que sea, ante todo y sobre todo, tiene que mantener el orden público, que es la base indispensable para la vida de los pueblos.

Justificó su intervención en el acto que reseñamos, pues aunque los adversarios censuran por actuar en retenciones políticas siendo jefe de Gobierno, así se hace en otros países y además es necesario y conveniente.

No censura a los demás partidos porque callen ante las elecciones, pero el entiende que en estos momentos tiene necesidad de hablar a sus correligionarios, y al mismo tiempo, pedir ayuda a sus adversarios políticos.

Esta es la razón de que esta mayoría futura no sea tan numerosa como otras, pues no sería digno pedir el apoyo de los adversarios y combatirlos al mismo tiempo. Me es muy sensible que algunos míos se queden sin representación parlamentaria, pero las circunstancias obligan a este sacrificio.

Con mucho aplomo, afirmó que el Gobierno no ha suspendido ni un solo concejal en toda España, y no se ha hecho ni se hará coacción alguna.

La minoría liberal hizo en el Parlamento una política de afirmaciones; sólo hizo labor crítica en los últimos días.

La labor de la futura mayoría no será muy extensa. Acometeremos las reformas más fundamentales y precisas.

El partido liberal, a pesar del poco tiempo que lleva en el Poder, ha llevado ya a la práctica algunas de las reformas que en la oposición estimó más urgentes, especialmente las referentes al ramo de Guerra.

Añadió que son pocas las naciones neutrales, y que cada día el número será menor.

—Pero—dijo solemnemente—puedo afirmar que, pase lo que pase, España no saldrá de su neutralidad.

Declaró que España está siendo respetada y estimadísima por todas las naciones, y que, en ningún momento, ha recibido la menor excitación de ninguna nación beligerante.

De esta neutralidad no saldremos, pero ansiamos llegue la hora bendita de la paz.

La preocupación principal del Gobierno será política y económica, especialmente lo referente a tributación.

En general, la guerra ha producido grandes quebrantos, y como las circunstancias exigen sacrificios y la tributación debe ser equitativa, justo es que esas industrias que han salido muy beneficiadas contribuyan con una parte de la ganancia.

No quiero terminar—añadió—en medio del ambiente de pesimismo que las circunstancias nos imponen. Yo no soy pesimista. Si lo fuera, no estaría al frente del Gobierno. No lo seas vosotros tampoco. El pueblo que se entrega al pesimismo es un pueblo muerto.

Tengo la evidencia que de esta catástrofe mundial saldrá España más fuerte y robustecida.

El conde fué aplaudido por sus mesnadas, y terminó el acto.

Hoy habla Dato.

El discurso de Romanones, obra maestra de insinceridad, no mereció en los Círculos políticos los comentarios que en otra ocasión hubiese suscitado. Todos eran para la ruptura de la candidatura monárquica.

Los mauristas estaban regocijados, no sólo por lo que perjudicaba a los idóneos, sino porque de ella querían deducir el reconocimiento por el Gobierno de la fuerza maurista.

El conde de Romanones no quiso hacer énfasis ninguna afirmación concreta sobre la ruptura.

El Sr. Dato pronunció hoy probablemente un discurso en el acto de proclamación de candidatos en el Círculo conservador, y es de esperar sea más explícito.

Candidatos socialistas.

La Agrupación socialista de Badajoz ha acordado presentar candidato por dicha circunscripción a nuestro querido correligionario Pablo Iglesias.

Nuestros compañeros de Llerena también han decidido presentar candidato propio, designando a nuestro amigo el catedrático de la Central Julián Besteiro.

La lucha en Oviedo.

Nuestros amigos Vigil y López, representantes del Comité electoral de la Conjuración republicano-socialista, de Oviedo, visitaron hoy al conde de Romanones, acompañados de los candidatos que la Conjuración presenta por aquella circunscripción, D. Adolfo A. Baylla y Pablo Iglesias.

Los representantes de la Conjuración pidieron al jefe del Gobierno que éste se abstenga de intervenir en la lucha aplicando los consabidos resortes electorales. Que, como es su deber, no realice coacciones, evitando la presencia de guardia civil en los colegios y el nombramiento de delegados del gobernador.

—En caso contrario—dijeron nuestros amigos—no respondemos de lo que suceda, pues la opinión está interesada en esta lucha, y dispuesta a impedir el escandaloso robo de actas de que fueron víctimas los mismos candidatos en las elecciones anteriores.

Como prueba de la fuerza que tiene la candidatura conjunfionista, expusieron al presidente estos datos, que se refieren a las elecciones de 1914:

La circunscripción electoral de Oviedo tiene 15 Ayuntamientos, 119 Secciones y 40 224 electores.

Puede decirse que no hay opción de importancia más que en los Ayuntamientos de Oviedo, Laviana, Bimenes, Siero, Noreña, Mieres, Langreo, Riosa, Morcín y San Martín del Rey Aurelio, los cuales tienen 84 Secciones.

En algunas de éstas, en 1914, o no hubo elección o se repartieron los votos de los que no votaron. En las otras 77 en que existe organización política republicana, socialista o solamente obrera, y por lo tanto, hay incentivos para la lucha electoral y la pasión hace que el número de votantes sea mayor; votaron del 53 al 75 por 100, con un promedio de 64.

Estos votos (se elejían tres y se votaban dos) según las actas del escrutinio general, los obtuvieron los candidatos siguientes:

De la Conjuración republicano-socialista, D. Adolfo Alvarez Baylla y Pablo Iglesias Posse.

De la Unión reformista-conservadora, D. Nicamor de las Alas Pumarino y don Ramón Alvarez Valdés.

Conservador, de acuerdo con los anteriores: D. Ignacio Herrero Collantes.

De los 30.502 electores de dichas 74 Secciones, votaron aproximadamente (el promedio de 64 y medio), 19 520 y obtuvieron votos:

El Sr. Baylla, 7.548; el Sr. Herrero, 7.518; Iglesias, 6.558; el Sr. Pumarino, 6.529; y el Sr. Valdés, 4.777.

Como prueba del falseamiento de la elección en las 45 Secciones restantes, en donde la hubo, tenemos el dato de que se ellas, según las actas de escrutinio, aparece votando del 85 al 98 por 100, cuando de seguro no habrá pasado del 30, acumulando ese aumento ficticio a los candidatos conservadores y al reformista, que son los que aparecieron triunfantes después del escrutinio general, con 3.000 votos más de los que realmente obtuvieron.

El jefe del Gobierno, después de oír a los representantes de los organismos republicanos y socialistas de Oviedo, ofre-

LA CRISIS ECONOMICA

Conflictos sociales

ció respetar y hacer respetar la legalidad.

Como garantía señaló el conde de Romanones la circunstancia de que el Gobierno no está interesado en la elección, no presentando candidatos propios.

Veremos si cumple su palabra el Gobierno. De lo contrario, ya está advertido de la disposición de ánimo de los republicanos y socialistas asturianos.

Una excomunión.

El jefe del Gobierno ha telegrafado al ex ministro Sr. Merino diciéndole que su conducta es incompatible con la disciplina del partido, y que, como consecuencia de ello, quedaban rotos los lazos que entre él y el Gobierno existían.

En términos parecidos se ha dirigido, por lo que respecta a lo ocurrido en Cartagena, al Sr. Payá.

Supone el conde de Romanones que el domingo habrá algunas sorpresas con la presentación de algunos nuevos candidatos en sitios por donde se creía que no habría lucha.

Los candidatos conservadores.

Se ha dicho hoy con gran insistencia que los conservadores, decididos a presentar tres candidatos por Madrid, designarán a los Sres. Dato, González Besada y Alesanco.

Labor de nuestro ex diputado

Ayer, a mediodía, visitó nuestro amigo Iglesias al ministro de Fomento, para recomendarle de la ejecución de obras en los siguientes puntos, de donde se le ha escrito encareciendo la petición:

Ferrocarril de Estella-Pamplona-Logroño.

En Noya, ensanche del puente de Don Alonso y el puente de la Sierra Ondes.

En Albacete, angares y pabellones para una escuela de aviación.

En Navarrete (Logroño), la ejecución de las obras del pantano de Balborno.

En Olivenza (Badajoz), la construcción del segundo y del tercer trozo de la carretera de Puente Aguda a Almendral.

Nuestro amigo excitó al ministro de Fomento para que hiciera cuanto pudiese porque esos trabajos se realizasen, porque los obreros de dichos puntos le habían hecho presente que se hallaban en apurada situación por falta de trabajo.

La contestación del ministro a nuestro amigo Iglesias fué la siguiente:

Que vería con todo interés si podía atender lo solicitado para Noya y Olivenza.

Que la escuela de aviación de Albacete no era hasta la fecha más que un proyecto.

Que el ferrocarril de Estella-Pamplona-Logroño no era un hecho ya porque lo que el propio acerca de esa obra en Consejo de ministros no había sido aceptado.

Y que las obras del pantano de Balborno estaban ya acordadas, faltando solamente para empezárselas el cumplimiento de algunos trámites.

Iglesias terminó su visita con el ministro expresándole su sentimiento porque todas las antedichas obras no pudieran tener comienzo inmediatamente.

Ley Electoral a 30 céntimos.

Descuentos en los pedidos mayores de diez ejemplares.

NOTICIAS DIVERSAS

Soldado que se suicida.
CARTAGENA, 28.—En el cuartel de guardias de arsenales se arrojó desde una ventana del tercer piso al patio del cuartel el soldado de infantería de Marina Rafael Parnier. Fué trasladado en estado agónico al Hospital militar, donde falleció. Se ignoran los móviles del suicidio.

No es laico.
GIJÓN, 28.—En esta cárcel ha ingresado un maestro de escuela de una aldea próxima, acusado de facilitar a las mujeres pasadas productos destinados a hacerlas abortar.

Este maestro alocacionaba a las jóvenes en el arte que aspiraba a dominar la religiosa descrita por Anatole France cuando podía pecar sin concebir, al revés que la Virgen, que concibió sin pecar.

En consecuencia, ha sido procesado este maestro, que conviene hacer notar no es laico, sino que enseñaba la doctrina cristiana.—C.

Los germanófilos.
VALENCIA, 27.—Durante todo el día de ayer se ha estado repartiendo una hoja llena de ataques contra Inglaterra, achacándole la culpa del encarecimiento de las subsistencias y del carbón.

El gobernador ha enviado la hoja al fiscal.

Este presentose anoche, a las doce, en la imprenta donde se tiró la hoja, encontrando el original, pero no el molde tipográfico.

Parece que el dueño de la imprenta declaró que aquel trabajo habíasele encargado una persona que mantiene relaciones con determinado periódico.

El Juzgado está ahora practicando un registro en los talleres del Diario de Valencia.

La situación en Cataluña.

BARCELONA, 28.—Ayer se celebró la reunión de Juntas y delegados obreros convocada por los Comités de la Federación regional y nacional del Trabajo.

La concurrencia fué escasa, habiéndose adherido los representantes de unas veinte Sociedades obreras.

Presidió el sindicalista Miranda, quien indicó la conveniencia de celebrar el día 2 del próximo mes una asamblea regional de delegados de Sociedades obreras, para protestar contra las arbitrariedades cometidas por las autoridades y procurar evitarlas en lo sucesivo.

El gobernador ha manifestado que tiene la seguridad absoluta de que no subirá el precio del pan, ocurra lo que ocurra, pues hoy el precio depende de él y no de los panaderos, acaparadores ni harineros.

También ha dicho que dentro de un plazo de cuarenta y ocho horas deberán remitir los almacenistas una relación jurada de las existencias que posean de trigos y harinas, con el nombre del dueño y lugar donde están depositadas. Añadió que exigirá rigurosamente las responsabilidades a que haya lugar, con arreglo a la ley de Subsistencias.

Ha llegado una Comisión de concejales de Mataró para tratar de la provisión de harinas en aquella comarca.

Ha quedado resuelta la huelga de obreros tipógrafos de Manresa mediante la concesión del aumento de salario que solicitaban.

Ayer por la tarde llegaron a Barcelona los representantes, entre ellos el presidente, nuestro compañero Daniel Anguiano, de la Federación ferroviaria española, para tomar parte en el mitin organizado por los ferroviarios de esta capital para acordar las bases que habrán de someter a las Compañías ferroviarias.

Se cree que el conflicto de los albañiles quedará resuelto esta semana. Con esto quedará restablecida la normalidad en esta capital y en toda la provincia.

Encarecimiento del gas.

SAN FERNANDO, 28.—Ha causado gran disgusto la noticia de la enorme subida que en los primeros días de abril ha de tener el gas, tanto para la calefacción como para el alumbrado.

Se piensa en adoptar resoluciones energéticas para que ese proyecto no se lleve a cabo.—C.

Trigo de América.

VALENCIA, 28.—Ha llegado el vapor *Cataluña*, trayendo 400 toneladas de trigo americano para Valencia y 100 para Barcelona.—C.

Un mitin.

PONTEVEDRA, 27.—Ayer se celebró en el Centro obrero de esta capital un mitin sobre el encarecimiento de las subsistencias y la falta de trabajo.

El acto había sido organizado por la Federación de trabajadores y por el Comité de conjunción republicano-socialista, organismos que vienen preocupándose ya de antiguo de buscar remedio al mal.

Presidió Enrique García, que lo es de la Federación, e hicieron uso de la palabra los ciudadanos Ramón Meis, por la Sociedad agrícola de Mourente y la Agrupación socialista; Avelino Durán, de la Sociedad de agricultores de Marcón; Francisco Otero, de la Sociedad de ebanistas; Lorenzo Corbacho, de «La Alianza Marinera»; de Cangas; Eusebio Alonso, de la Sociedad de agricultores de Moaña; Evaristo Cuiñas, segundo teniente alcalde de este Ayuntamiento, como representante del Comité local de conjunción republicano-socialista, y José Gómez Osorio, de Vigo.

Con la lectura de las conclusiones que se elevaron al presidente del Consejo de ministros, y que fueron aprobadas por aclamación, se dió el mitin por terminado.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Se adhirió a este acto las Sociedades agrarias de Poyo y Bora.

Reclamaciones obreras.

VITORIA, 28.—La pasada semana se reunieron las Sociedades obreras para tratar de la crisis de trabajo y de la carestía de las subsistencias.

Se tomó el acuerdo de pedir a los patronos un aumento de salario de 20 por 100, notificárselo por unas circulares y dar un plazo de ocho días para que contesten.

La Comisión obrera fué invitada por las autoridades a celebrar una entrevista, en la que oyó buenas palabras y se formularon excelentes deseos. Pero lo que la situación exige son cosas prácticas.—C.

La industria corchotaponera.

LLAGOSTERA, 28.—Se ha celebrado un imponente mitin obrero pidiendo al Ayuntamiento medios de subsistencias ante la miseria producida por la paralización de la industria corchotaponera.—C.

Obreros a Francia.

PAMPLONA, 28.—El día 27 han marchado de esta a Francia 50 obreros, en su mayoría peones. Van contratados para construir cañones Schneider, por 17 reales diarios, a 200 kilómetros de París.

También han reclutado personal en varios pueblos de la provincia, principalmente en la ribera.

Se dice que necesitan 1.500 obreros. *Corresponsal.*

Negociaciones suspendidas.

OVIEDO, 27.—Se ha reunido la Comisión mixta de patronos y obreros mineros para tratar del aumento de salario.

Los obreros manifestaron que mantenían la petición de aumento de una peseta para todos, fundándose en la necesidad de restablecer el equilibrio, alterado por la carestía de las subsistencias.

La representación patronal mantuvo su criterio de hacer el aumento proporcional a los salarios, estimándole más equitativo, incluso para los trabajadores.

No hubo acuerdo, y se suspendieron nuevamente las negociaciones.

La naranja.

ALICANTE, 27.—Comunican de Orihuela que sigue paralizado el asunto de las naranjas, hallándose por tan triste causa sin ocupación infinda de obreros.

Todos los pueblos de la vega del Segura atraviesan una espantosa crisis por no poder dar salida a sus frutos.

La situación se agrava por días.

Reunión de alcaldes.

SAN SEBASTIÁN, 28.—En la Diputación se reunieron 20 alcaldes de esta provincia para cambiar impresiones acerca de la conveniencia de adquirir en la Argentina el trigo necesario para hacer frente a las necesidades del consumo.

No se adoptó resolución definitiva, y se encargaron los alcaldes de transmitir las impresiones de todos a los Ayuntamientos respectivos para conocer su opinión y tomar el acuerdo que más convenga a los intereses de la provincia.

El alcalde de esta capital ha conferenciado con el gobernador militar respecto al problema de las subsistencias.

También conferenció con el presidente del gremio de carboneros acerca de las denuncias que a diario recibe referentes al peso del carbón.

El Ayuntamiento continúa recibiendo ofrecimientos de importantes cantidades de trigo.—C.

Pasta para papel.

LA CORUÑA, 27.—Una importante Compañía española se propone establecer una fábrica en la villa de Cesures, para confección de pasta para papel. La energía de la maquinaria será eléctrica y la proporcionará la fábrica de Cuntis.

Las obras empezarán muy pronto.—C.

El trigo y los transportes.

El director de Comercio manifestó hoy que los productores de las Compañías ferroviarias se habían reunido con el ministro de Fomento, a quien ofrecieron la rebaja de los transportes de los trigos, en un 25 por 100, en todas las direcciones y en todas las tarifas, desde el 1.º de abril hasta el 30 de julio próximos.

El ministro de Fomento publicará una real orden aceptando tal rebaja.

Telegramas oficiales.

Comunican de Palma que en Arte se ha celebrado un mitin, organizado por la Federación obrera, para pedir el abaratamiento de las subsistencias y medidas que remedien la crisis obrera.

En Orihuela se han declarado en huelga 250 obreros de la fábrica azucarera.

Salvajada policíaca

La salvajada realizada durante la tarde de ayer por las fuerzas de la policía contra indefensos obreros ha producido indignación infinita, no sólo a los trabajadores, sino a toda persona imparcial y de sereno juicio.

Herido gravemente por unos esquirols, hace unos días fué conducido al Hospital Clínico el obrero albañil Emilio Blade, el cual falleció anteayer en el expresado establecimiento.

Numerosos compañeros del finado disponíanse a concurrir al entierro, y al efecto visitaron al gobernador con objeto de saber la hora en que aquél se verificaría, siéndoles manifestado que a las dos de la tarde del día 24.

Fiados en esta promesa, y anunciada en la prensa la hora del entierro, ayer, antes de la hora dicha, empezaron a acudir a los alrededores del Clínico grandes grupos de albañiles procedentes del centro de la ciudad y de los suburbios, conduciendo uno de ellos una corona para ser depositada sobre el féretro del camarada víctima de alevosa mano.

La actitud de los obreros, que en aquellos momentos eran ya algunos miles en los alrededores del Hospital Clínico, no podía ser más correcta. No habían protestado ni un grito, y ni en sus ademanes ni en nada desdecía su comportamiento de la triste solemnidad del acto que se disponían a realizar.

No obstante, como la hora pasaba y del Hospital no salía el coche conduciendo el cadáver, entre la multitud empezó a circular el rumor de que el entierro ya se había efectuado durante la noche, lo que produjo las naturales censuras contra el gobernador.

Entretanto, por la familia del desgraciado Blade se sabía que, en efecto, el entierro de éste se había realizado a las tres de la madrugada. Conocida la noticia y propagada en un momento entre los albañiles, empezaron éstos a desfilar por la calle de Montaner con el propósito de llevar la corona al Cementerio del Este, pero en aquel momento las numerosas fuerzas de policía de a pie y montada, apostadas en los alrededores, previos dos toques de atención, se echaron, sable en mano, sobre los pacíficos huelguistas, atropellándolos bárbaramente, atropellando a pacíficos transeúntes y conduciéndose con tal crueldad, que las mujeres desde los balcones de las casas protestaban indignadas de semejante salvajada.

A pesar de los atropellos, un grupo considerable de huelguistas, que excederían de 2.000, reuniéronse de nuevo en la calle de la Diputación, y siguiendo por el paseo de San Juan se encaminó al cementerio, donde la guardia civil sólo permitió el acceso de la Comisión portadora de la corona.

Otro detalle. Acusado de supuestas coacciones, hállese en la Cárcel Modelo un hijo del albañil asesinado. Mientras el cadáver se hallaba en la Clínica, el hijo fué conducido a su presencia, siendo después conducido nuevamente a la cárcel.

Los hechos apuntados han producido en la opinión un sentimiento unánime de protesta.

No pueden permitirse estas salvajadas. El pueblo no está dispuesto a tolerarlas, y si las autoridades siguen empleando estos bárbaros procedimientos, nada tendrá de extraño que cualquier día se conteste a la brutal agresión en la forma que las circunstancias aconsejen.

Con el acto de ayer ha quedado inútil para seguir al frente de esta provincia el Sr. Suárez Inclán. Al Gobierno corresponde su inmediato relevo, si quiere restablecer la paz social, alterada con el empleo de procedimientos policíacos impropios de un país civilizado, y metidos estando al frente de este país un Gobierno llamado liberal.

LA POLITICA

Ayer quedó totalmente cubierta la suscripción de obligaciones del Tesoro 3 por 100, que por cantidad de 100 millones de pesetas se emitieron el 1 del actual.

El comandante general del Apostadero de El Ferrol celebró ayer mañana una conferencia con el ministro de Marina.

En ella se trató extensamente de las obras que han de realizarse en El Ferrol para la habilitación de aquel Apostadero como base naval.

Hablaron de las defensas de la construcción de depósitos de petróleo para los submarinos, y en general de los trabajos que habrán de realizarse en toda la zona militar.

El presidente del Consejo recibió en Estado, a primera hora de la tarde, la visita del ministro de la Gobernación, con el cual conferenció largamente.

Ha recibido el Gobierno un telegrama de nuestro encargado de Negocios en Bruselas, comunicando que, debido a las gestiones realizadas por aquella Legación, ha sido conmutada por la pena de cadena perpetua la de muerte, impuesta por los Tribunales alemanes, a la señorita francesa Betigne.

Refiriéndose el conde de Romanones a las gestiones que se hacen para averiguar la suerte que haya corrido el maestro español Granados, dijo que resulta comprobado que éste era pasajero del vapor *Sussex*; pero como los barcos que han salvado parte de la tripulación y del pasaje de éste han tocado en diferentes puertos, de los que no se tienen noticias completas, queda la esperanza de que nuestro compatriota pueda figurar entre los supervivientes de la catástrofe.

Nuestros representantes en el extranjero tienen órdenes de comunicar cuantas noticias conozcan acerca de la suerte deparada al maestro Granados y a aquellos otros españoles que fueron también pasajeros del *Sussex*.

Las rentas del obrero

Dos heridos.
TARRAGONA, 27.—En la fábrica de electricidad se produjo la explosión de un recipiente gasógeno, a consecuencia de lo cual recibieron heridas graves el maquinista y otro obrero.—C.

(NOTICIAS OFICIALES)

En la mina «Complemento», del término de Penagos (Santander), ocurrió un accidente de trabajo, causando la muerte a un obrero.

En la mina «Angel», de Cartagena, el obrero Sebastián López resultó gravemente herido a consecuencia de un accidente de trabajo.

Comemoración de la Commune

Astillero.—El 18 se celebró la velada organizada por la Sociedad de mineros «La Emancipación», con una concurrencia enorme.

Por el Cuadro Artístico del mismo Centro se representaron dos juguetes cómicos, *Escenas de chistes* y *Don Ricardo y Don Ramón*. Se cantaron después himnos socialistas; se leyeron trabajos de actualidad, y puso fin a tan agradable velada

el camarada Domingo Pérez Reventun, haciendo historia de los hechos que motivaron la Commune.

Sotroñdo.—Organizada por la Juventud y Agrupación socialistas se celebró el día 18 del corriente la conmemoración de la Commune con una conferencia y un te, que estuvo muy concurrido.

La conferencia fué explicada por el compañero Manuel Vigil, al que se aplaudió mucho.

A continuación de la conferencia se hizo una colecta a favor de EL SOCIALISTA, que produjo la cantidad de 7,85 pesetas.

Orensé.—La Agrupación socialista, de acuerdo con la Federación provincial, conmemoró la Commune con un mitin.

Hicieron uso de la palabra Suárez, Serantes y Carril, por la Federación.

Dos alumnos de la escuela laica recitaron monólogos alusivos al acto, siendo muy aplaudidos.

Movimiento social

Reclamaciones y huelgas.

Guardo.—Los mineros de este pueblo de la provincia de Palencia se hallan en huelga desde hace quince días, lo que hacen público para que no vayan allá trabajadores de otras poblaciones.

Triunfo obreros.

Santander.—La Sociedad de los trabajadores del muelle ha conseguido un aumento de cincuenta céntimos en el jornal, que empezará a regir desde el día 1.º de abril próximo.

En lo sucesivo los jornales serán: para mercadería general, seis pesetas; cementos, cales y abonos, 6,50; piche y brea, 7,50; carbón y mineral, seis; jornales en bahía, seis; almacenes de maderas, 4,50; en éstos, cuando exista descarga de buque, nueve; almacenes de tabacos, seis.

Respecto a la media hora de reducción en la jornada, ampliando a hora y media la hora destinada a la comida, durante los seis meses de invierno, o sea igual que en verano, quedó para tratar en ocasión más oportuna.

Dada la escasez de trabajo, los obreros no se mostraron tenaces en mantener toda la petición.

Así ha quedado solucionado el posible conflicto.—*Vasay.*

En la Casa del Pueblo.

Asociación general del Arte de Imprimir.

Haciendo uso de las atribuciones que le concede el artículo 34 del reglamento, la Directiva convoca a junta general extraordinaria, que se verificará el día 29 del actual, a las nueve de la noche, en el salón de actos de la Casa del Pueblo (Gravina, 15), para discutir la siguiente proposición:

- 1.º Percibirán el socorro de 1,50 pesetas, por día laborable, los compañeros que satisfagan cuota entera y que durante el mes de abril se encuentren sin trabajo, y 0,75 los que abonen media cuota.
- 2.º Para la percepción de este socorro será condición indispensable hallarse al corriente en las cotizaciones.
- 3.º Esta indemnización se hace extensiva a todos los asociados que hayan ingresado antes del mes de enero del corriente año.
- 4.º La Junta directiva pondrá en vigor la reforma al reglamento de indemnizaciones aprobada en asamblea del día 8 de febrero próximo pasado, que dice así:

«No tendrá derecho a la percepción de este subsidio por falta de trabajo aquellos asociados que ocupen plaza en alguna Casa, aunque por escasez de original o material y laborando algún día no lo hagan durante toda la semana.

Asimismo tampoco serán socorridos los que, sin motivo justificado, se despidan del taller donde prestaren sus servicios o varíen de establecimiento sin otro fin que aprovechar la mejor retribución de un trabajo circunstancial, cual es la confección del Censo, etc., cuyos puestos debe procurarse los ocupen los compañeros que se hallen en situación de parados, salvo los casos de manifiesta buena fe, que serán resueltos por la Directiva, dando cuenta a la junta general inmediata.»

Para entrar en el salón se exigirá la presentación de la cartilla título de asociado.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las siete de la tarde, Sociedad de albañiles «El Trabajo»; a las once de la noche, Sociedad «El Glutén».

En el salón pequeño: A las ocho y media de la noche, Broncistas.

ESPECTAGULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las seis, Buen maestro es amor o la boba discreta y La Remolino.—A las diez, Cabritaque tira al monte.

PRINCESA.—A las cinco, Campo de armío.

COMEDIA.—A las seis, cinematógrafo.—A las diez, El Infierno.

APOLO.—A las seis, Gigantes y cabezudos.—A las siete y cuarto, El gallo de oro.—A las diez y cuarto, El gallo de oro.—A las once y media, La patria de Cervantes.

COMICO.—A las diez y media, El valiente capitán.

ZARZUELA.—A las seis y media, Los quáteros.—A las diez y media, Las alegres chichas de Berlín.

CERVANTES.—A las seis y media, La bendición de Dios.—A las diez y media, La bendición de Dios.

PERA CRUZ, IMPRESOR.—PIZARRO, 16.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRABARATOS FINOS
Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Diamante, 9.

Platos del día (miércoles).

A las doce.—Cocido con sopa. 0,50 ptas.
A las seis.—Menestra del tiempo. 0,50 —

CARRONERIA COOPERATIVA

DE LOS

Cocheeros de Madrid

Travesía de San Mateo, 1.

Trabajadores!
Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto.
Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 1.
(Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Plamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TECNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
80 profesores de Medicina 1 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tocología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 5 practicantes de Cirugía.	Norte.—Río Gonzalo, 18, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Lana, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alóntara, 16, hotel. Tetán.—Wad-Ras, 14, hotel. Puente de Vallecas.—Gerona, 5.	Mesa de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Gral. Martínez Campos, 11 (teléfono, 5.243). Ancha de San Bernardo, 131 Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.944. O'Donnell, 21 (Tetán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas

Entierros. Admitidos: Coche con cuatro caballos empenachados; Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, inyecciones antidiarréicas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Especiódos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa

En todas las farmacias rigen las tarifas farmacéuticas

Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente.
Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases
aceites filtrados, vinos, licores, alpar-
: : gatas y batería de cocina.

San Francisco, 9.—Urazurrutia, 33.

Alameda San Mamés, 12. - BILBAO

COÑAC

El más fino
y el más puro



FARO,

De venta en todas
las Tiendas y Cafés.

ANA ABREGO

Profesora en partos

Honorarios módicos

Andrés Mellado, 22

M. ROCA

FOTOGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de
Viena, 1912.—TITUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quesada, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribes, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasco, Sánchez, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villana, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes colecciones efímeras y Sociedades

Tarjetas postales.

Colección de retratos de socialistas conocidos.
Félix Iglesias.
Julio Guesde.
Augusto Bebel.
Felipe Veru.
Enrique Ferri.
A. García Quejido.
Emilio Vandervelde.
José Mosa Liompart.
Victor Adler.
Matías G. Latorre.
Francisco Diego.

La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

SASTRERIA ECONOMICA

Trajes para caballeros desde 40 ptas.
Hochuras y forros desde 25 ptas.
Trajes azules para
mecánicos desde 12,50 ptas.
ESPECIALIDAD en trajes para niños

FARMACIA, 3, BAJO

Anuario Obrero

Acaba de ponerse a la venta esta interesante obra, compendio de las fuerzas obreras organizadas en España, que consta de cerca de 200 páginas.

Además de los muchos datos de la organización obrera, contiene interesantes artículos de Iglesias, Besteiro, Araquistain, Pereira y Lasbrennes.

PRECIO DEL EJEMPLAR

En rústica. 75 céntimos.

Encuadernado en tela. 1,25 pesetas.

Los pedidos deberán dirigirse a la Administración de este periódico a la calle de Toledo, núm. 2, 3.ª 2.ª Madrid.

Francisco Muñoz Tomás | 1915 | Félix Galán Equizabal

TALLER DE GRABADO EN METALES Y MADERAS
SE CONSTRUYEN TODA CLASE DE APARATOS
EN
ACERO, BRONCE Y MADERA
CON
Emblemas, Alegorías, Marcas de Fábrica etc.
PARA SELLAR, MARGAR Y ROTULAR.
Fuentes, 7.—MADRID
TELÉFONO 415

LONGINES
el mejor reloj
de precisión
De venta en todas las buenas relojerías.

LOECHES

“LA MARGARITA,”
AGUA MINERAL
NATURAL

PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, várices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

BIBLIOTECA SOCIALISTA

(Literatura — Teoría — Crítica — Táctica.)

- A 5 céntimos.
- Meliá.—Canarias el pan... (cuento).
- Aventuras de un mife despoja (ídem).
- Juan Soldado (ídem).
- El pobre Popa (ídem).
- Los emigrantes (ídem).
- El hijo del minero (ídem).
- El eleguete (ídem).
- Fía en Dios... (ídem).
- Caridad (ídem).
- El repatriado (ídem).
- Pequeñas verdades.
- Mora.—La indiferencia en materia política.
- Dombien.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
- Gorki.—¡Compañero!
- Carretero.—Catecismo socialista
- A 10 céntimos.
- Lafargue.—El ideal socialista.
- Leyes de reunión y de asociación.

- Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.
- Terraza Beci.—La civilización y la guerra.
- Meliá.—Los rechazados (dos menérgos, en verso).
- Meliá.—La guerra y la patria.
- Moral entélla y moral socialista.
- A 10 céntimos.
- Almanaque Socialista de 1914.
- Almanaque Socialista de 1915.
- Guesde.—El Colectivismo.
- Domenash.—Educación socialista en España.
- Liria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.

- La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
- Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.
- R. Jahn.—Roberto Owen.
- L. Aias.—Proudhon.
- Baylla.—Saint-Simon.
- Besteiro.—Luis Blanc.
- Ries.—Los orígenes del Socialismo moderno.
- Doer Queralt.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosa.
- E. de Avants.—Cuentos.
- Varios.—La propiedad.
- J. Rosasins.—Socialismo.
- J. López y López.—Los terrores, honra de España.

- A 20 céntimos.
- Lafargue.—El materialismo económico.
- Th. Dan.—La revolución rusa.
- Alhambra.—Lecturas para obreros.
- Guesde.—Colectivismo y revolución.
- A 25 céntimos.
- Dante.—Estudio acerca del Socialismo científico.
- Iglesias.—Mito de controversia en Santander.
- Tracot.—Democracia socialista y Anarquismo.
- Lluria.—La Cooperación.
- F. Carretero.—Celebración de actos cívicos.

Folleton de EL SOCIALISTA

DEL CAUTIVERIO

FOR

M. GIGES APARICIO

un sargento le obsequió con media docena de más que regulares bofetadas por no quererle poner el traje de rayadillo; y como él protestara a grandes voces de que era inhumano tratar con tanto desdén a los que inflados de patriotismo volaban a la guerra dejando bienestar a la familia, el comandante encargado de la expedición le midió con una cuerda la espalda, en tantas direcciones y con tanto ardor, que bastó este sencillo trato a curarle de escalofríos patrióticos. Apenas arribaron a Cuba, el primer caudado de Suárez, aun no bien repuesto de la paliza, fué colocarse a honesta distancia de donde pudieran chamuscarle el pelo; pero a las pocas semanas dieron con él, declaró que era desertor, y si antes perdió su hogar, por exaltado patriotismo, ahora perdió la libertad por curarse de él en masa.

Tres años llevaba preso en la Cabaña entreteniendo el largo hastío haciendo mágicos círculos con los naipes, que aun no le habían dicho a punto fijo cuándo saldría del calabozo. Su sentimiento mayor era que lo aturrido que le dejó la dicha de ir a Cuba, para luchar por su patria, se dejó olvidada en casa la piedra imán que le hubiera aclarado con su virtud secreta las brumas que le ocultaban el destino futuro.

Naturalmente que a mí también me echó las cartas.

—Certe—me dijo un día, presentándome una baraja francesa.

En seguida empezó a disponer en círculo las cartas. Parecía dudar y turbarse... ¡Quizá presentía la invasión del espíritu pitónico!... Pasó la mano por la frente, y luego de considerar buen rato los montones de naipes, tomó uno, en seguida otro, el tercero después...

—Aquí dice que saldrá usted en libertad muy pronto.

—Una sibila no sería más vaga al pronunciar su oráculo. Como todo es relativo, amigo Suárez, muy pronto, puede ser dentro de unos sesenta o setenta meses; y si no, dígame: ¿que es el mes si no un momento fugacísimo, un segundo apenas, en la lenta, infinita y siempre uniforme eternidad de la justicia militar española? Yo, que he sido secretario de causas, ¡oh, amigo mío!; yo, que he sido el primer secretario que con gran espanto del juez —¡asombroso de mi atrevimiento!—he redactado diligencias y declaraciones sin copiar *ad pedem littera* el enojoso y mal escrito formulario del Sr. Ugarte (¡quién iba a pensar que este respetable señor había de ser ministro!); yo, que he dado, vale y raya a los mejores defensores militares escribiendo defensas coruscantes, en las que citaba autoridades tan eximias en achaques de hurtos y reyertas como Goethe y Leopardi, defensas notabilísimas, que me estropeaba un capitán leyéndolas con acento tan desaborido, que rompía el lirismo de las cláusulas y que brantaba la seriedad del respetable tribunal; yo, en fin, hubiese tenido bastante con tres días no cabales para instruirle muy cabalmente su expediente por deser-

ción; y ya está usted viendo, cerca de tres años llevan plumeando, o haciendo como que plumean, su digno juez y su no menos digno secretario.

—¡Y lo que te rondará, serrana! Pero aquí no se trata de ese tiempo inmortal. Las cartas rezan que sólo durará su prisión dos meses.

—¿Dos meses?... Compulse, compulse y rectifique, pues la cuenta debe estar errada.

—Las combinaré en otra forma... Una, dos, tres, cuatro y cinco... Una, y dos... Una, y dos... ¡Justo, dos meses!

—¡No me conformo! Tiene que ser más.

—¿Qué día es hoy?

—¡Jueves.

—¡Mal día!... Esperaremos a la media noche del sábado.

—¿Es que tiene alguna relación la cartomanía con las brujas?

—Ninguna; pues la magia que yo practico es la blanca; pero como en esta ciencia intervienen potestades superiores, parece que sienten preferencia por los sábados. Si tuviese aquí mi piedra imán no necesitaríamos aguardar.

Alumbrados el sábado con una lamparilla, que al anarquista servía para trazar sus signos cabalísticos mientras estudiaba de noche, esperamos, reloj en mano, que diera la hora señalada. Tres o cuatro presos insomnes nos rodeaban con supersticioso silencio. El mago empezó sus círculos de naipes, y a formar luego montones de cartas entrecogidas. Tomó uno y dijo:

—No hay duda: dentro de dos meses recobrará usted la libertad.

—¡No me conformo!—le respondí.

—Si piensa usted burlarse, recójalo las

cartas: ¡Esto es muy serio para tomármelo en broma!

—¡Si no me burlo!... Pero me parece imposible verme tan pronto en la calle cuando aún no han elevado mi causa a plenario.

—¿Y lo imprevisto, amigo? Un indulto, por ejemplo...

—Es verdad... Me conformo con el fallo que las cartas pronuncian. ¿Dos meses justos? ¿Cinco meses a cuatro días más, tres o cuatro días menos?

—Tres o cuatro días más, tres o cuatro días menos.

Pasaron los dos meses, y otros dos luego, y la libertad no venía. Sin duda la cuenta estaba errada, porque tres o cuatro meses más, tres o cuatro meses menos, fué a los dos años cuando me echaron a la calle.

—Adelante, amigo Suárez.

—Leo que en el próximo correo de España viene una carta anunciándole desgracias de familia.

En efecto; a los pocos días supe que estaba enfermo un primo, de cuyo nombre no recordaba.

—¡Hola, hola!... ¿Y tan callado lo tenía?...

—¿Sí?... ¿De qué picardía se trata? No sabemos de qué tuviera usted amores.

—Ni yo tampoco lo sabía.

—Pues las cartas rezan que hay dos mujeres, una rubia y otra morena, que se lo disputan.

—¿A mí?...

—A usted. Y aún cuentan más... Dicen que la morena reúne más probabilidades de vencer.

—¡Que buena pro le haga!

Sin duda la lucha prosigue muy encarnizada entre ambas, pues no obstante los

seis años transcurridos, aún estoy a disposición de rubias y morenas.

—Dice este círculo que sufrirá usted otra prisión, pero muy corta y con ganancia de dinero.

—¿Alguna estufa?...

—No dice el porqué... Sigue inmediatamente su casamiento; graves disgustos domésticos, y muchos hijos.

—¡La mar!

—Eso viene... Viaje largo por mar, que le tendrá separado bastante tiempo de la familia.

—Mire si son las pendencias con mi mujer las que me obligan a huir desesperado.

—Está muy oscuro el significado de las cartas, y no veo bien. Conténtese en saber lo que ellas buenamente revelan, y no quiera forzar las puertas del destino.

—Adelante, amigo Suárez. Me someto al destino.

—Daré muchos tumbos por el mundo... (¡Ay de mí, cuántos estoy dando!)—Sobrebrio porvenir...

—¡Loado sea Dios, que me dice algo bueno!

—Vivirá setenta años.

—Eso mismo me dijo una gitana.

—Y, en fin, morirá de un accidente.

—El Señor me coja confesado!

Suárez reunió con placida sonrisa las dispersas cartas, y luego de barajar ensimismado largo rato, me dijo:

—Si tiene deseo de saber algo, ahora está usted a tiempo de preguntar.

—Hombre, sí; hoy, precisamente, he dirigido una carta tremebunda al general Ahumada. Vea si me pagarán pronto.

El mago hizo nuevos círculos y nuevos